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三二、答星洲刘心兰仁者四则 

 

    问一：曾经皈依三宝的学生，因政府学校不收超龄生，其他的英校又告额满，只得向一间教会学校

报名升学，这会违犯佛教的教规吗？ 

    答一：为了读书升学，要转入教会学校，这并不算犯规。照道理说，佛教的学生，应向佛教学校升

读，才是心安理得；可是摆在面前的事实，星洲佛教不但没有英文高中，就是华文中学也没有，佛教学生

无从升学，做父母师长的，只好眼睁睁地望著自己的孩子走入其他教会学校里去。这是有关当前佛教教育

的重大问题，一时还难以解决。只有盼望转入教会的学生，能从一向认识中坚定信仰，保持正念，适应环

境，善自处理，仍可心安理得，不算是「明知而故犯」。你也不必为这问题而感到忧虑，影响你的学习精

神。 

 

    问二：我向这间英校报名之前，曾打听过圣经一课不上也可以；但直至第二学期开始，校长忽宣布

圣经为必修科，不及格的同学，对於他们的升降前途会有影响。爸妈曾告我不必太顾虑，就把它当做一本

课本读就行了。请问这样做可以吗？ 
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    答二：可以。既称圣经，亦是圣贤之书，圣贤之书有何不可读？贤圣的教 训必是有益於人的；如果是

与人生人世无利的，那又何可称为圣书圣经？不过 你是一个已受中等教育多年的人，自己亦可运用自己

的智慧去认识其合理的， 其不大合理的地方，可以不必注意。「就当它一本课本读」，这想法很不错。   

    问三：星洲人口有一百五六十万，照估计有过半数的人信佛，为何没有一 间佛教的高等学府供佛教学

生升学呢？  

    答三：这事说来话长，刚才提到「当前佛教教育的重大问题」，就是指这 些问题而说的。教主佛陀本

是一位大教育家，可是今日佛教教育不兴盛、不发 达，其原因是多方面的：一是佛教本身太穷，没有经

济的後盾。二是寺院的经 济力又不集中，无钱办学。三是有钱的佛教信徒，又对佛陀的教育精神没有认 



识，情愿将有用的金钱去做无关佛教闳旨的事。四是佛教能办学的人才亦太缺 乏，未能以事实上的成就

引起一般佛教徒的重视与信任。五是多数的佛教徒因教 育水准不够，对办学的观念很薄弱。六是中国佛

教自隋唐盛世的黄金时代过後 ，宋元明清以来的佛教，都偏向禅宗的参禅不立文字，和净土宗的念佛不

需经 教两方面去，因此研讲教义和办理教育的事无人注意，这便是今日佛教没有许 多佛教学校的原因。

譬如你所提到的星洲，有钱的佛教徒并非没有，而是不肯 把钱拿去办学，原因是他们对佛陀的教育精神

没有认识，对当前佛教急需办学  
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的情形模糊不清，或熟视无睹，所以会造成没有佛教学校给佛教学生读书升学 的可痛的现象。   

    问四：我想明年转到别间英校去好吗？  

    答四：这要视你切身的环境情形如何而定，如果是情形较为严厉，例如遇 到有何强迫等事，那就「迁

地为良」；否则如仍能安然自在地过著读书生活， 那也是无多妨碍的吧。  
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